

X Aniversario Recinto de Golfito

Viernes 28 de octubre, 9:00 a.m. (Recinto de Golfito)

Redondas, macizas y misteriosas, con una forma casi perfecta; ellas han sido testimonio de las sociedades precolombinas, y siguen asistiendo a los cambios que el último centenar de años ha traído a la Región Brunca. Las esferas de piedra han visto, silenciosa y pacientemente, construir y desaparecer asentamientos indígenas. Vieron migrantes edificar sus aldeas, que poco a poco se convirtieron en ciudades. Vivieron la consolidación del Estado Costarricense mediante la presencia de la empresa transnacional, la irrupción del ferrocarril y la explotación bananera como principal medio de subsistencia. Han sufrido las dificultades económicas de una región poco conocida, y han celebrado los avances en la protección del patrimonio cultural y natural en el que se encuentran inmersas.

Con su callada, pero monumental presencia, estas estructuras centenarias contemplaron también el hecho que hoy nos reúne. Hace diez años, la Universidad de Costa Rica se propuso apoyar el progreso de la zona Sur del país, y lo logró con la creación del Recinto de Golfito. Hoy, celebramos con júbilo y orgullo una década de aportes solidarios para una región con un potencial inigualable, con esperanzas de mantener esta presencia y aportes por muchos años más.

Nuestra institución goza de la enorme ventaja de convivir, en el pleno sentido de la palabra, con las comunidades aledañas a sus sedes, recintos y estaciones experimentales. En ellas se forman y trabajan miles de estudiantes, que crean un contingente de profesionales sensibilizados antes las necesidades de sus comunidades y con muchas iniciativas para apoyar su progreso. Incluso, de norte a sur, los proyectos de investigación y de acción social impactan a miles de personas más, que se benefician del legítimo interés y acercamiento que funcionarios y estudiantes realizan para apoyarles.

En Golfito, donde una vez hubo presencia de la compañía United Fruit Company, hace diez años se asentó la Universidad de Costa Rica. Desde estas instalaciones se ha respondido, con creatividad e innovación, a las necesidades de desarrollo equitativo e inclusivo de la Región Brunca mediante una oferta académica que articule la acción social y la investigación.

Alrededor de 500 jóvenes de la región –y de otras regiones del país- se han beneficiado con la posibilidad de estudiar carreras como Informática Empresarial, Turismo Ecológico, Enfermería, Inglés y Bibliotecología, y ya cerca de un centenar de estudiantes se han graduado de estas carreras. La mayoría de estos jóvenes gozan de alguna categoría de beca, lo cual no solo les apoya en el acceso a la educación superior, sino que también garantiza su permanencia. Cada uno de los estudiantes que accede a nuestra institución es valioso, y realmente esperamos que haga de su vida universitaria una experiencia integral. Por ello, el Recinto de Golfito ofrece distintas opciones deportivas y recreativas que los estudiantes pueden acceder, para fomentar su participación e integración, y especialmente desarrollar habilidades para fortalecer su calidad humana y profesional.

Desde estas instalaciones, además, se han liderado diversos proyectos de investigación con temas sumamente variados, tales como el patrimonio histórico, la diversidad de flora y fauna de la región, el recurso hídrico, la salud y la educación. Es así como el conjunto arquitectónico del Recinto se ha destacado como un modelo arraigado a la memoria histórica de la población de esta región, y la Universidad ha procurado conservarla de un modo responsable para con el pueblo y el país. También se han estudiado variedades vegetales y animales de Golfito y la

Península de Osa, en colaboración con otras unidades académicas, y se han desarrollado proyectos enfocados en la ecología y diversidad de murciélagos, llevando este conocimiento a niños y niñas de escuelas locales.

La participación comunitaria e interinstitucional, fundamental para la Universidad de Costa Rica, se ve reflejada en los lazos creados para apoyar el manejo adecuado del agua para el beneficio de las comunidades con problemas de gestión hídrica. Asimismo, se ha colaborado con la promoción de la lactancia materna en adolescentes, y el estudio de la condición laboral de graduados de las carreras de este recinto.

Bajo esta misma línea de cooperación se han desarrollado diversos proyectos de acción social con el fin de capacitar y desarrollar habilidades y destrezas en la población de la Región Brunca, tales como el emprendedurismo, difusión cultural, artes escénicas, apoyo en salud integral y habilidades lingüísticas, entre otros. Incluso, con la reciente creación de la Cátedra Temática de Humanidades para el Pacífico Sur para fomentar el pensamiento crítico, humanístico y globalizado en esta región, la universidad se esfuerza por brindar espacios de encuentro que faciliten la participación ciudadana y que puedan poner en relevancia las múltiples voces que conforman la población en el escenario del desarrollo local.

La Región Brunca es una gema de manglar, verde de bosque y azul de mar y de río, bañada por las lluvias que surgen del choque de los vientos ecuatoriales con las montañas talamanqueñas, cuna del Grande de Térraba y de culturas milenarias. La Universidad de Costa Rica apuesta por el desarrollo de esta región, tal y como con los años se ha ido asentando en diversas regiones del país. Los resultados hablan por sí mismos; el impacto que ha tenido en el resto del país ha sido fundamental para cientos de comunidades. La presencia de nuestra institución en Golfito augura a la región mucha esperanza para su progreso, para la creación de talentos que promuevan la creación de nuevos empleos, y para defender el patrimonio cultural y natural que es propio de los habitantes de esta área. Estamos seguros de que las alianzas con las comunidades, con las empresas agroexportadoras y los gobiernos locales serán fundamentales para alcanzar estos objetivos.

Me enorgullece ser partícipe de la celebración de esta primera década de trabajo, que aunque es apenas una ínfima parte de la historia que las hermosas esferas de piedra puedan haber presenciado a lo largo de su existencia, es sin duda un capítulo esencial en la historia de nuestra institución. Felicito a todas las personas que han colaborado a lo largo de estos diez años para promover el desarrollo de esta localidad, pero especialmente insto a quienes hoy participan de esta celebración, a que sigan luchando por fortalecer esta gema, tan valiosa e importante para nuestro país. Muchas gracias.